

厚生科学研究研究費補助金  
生活安全総合研究事業

内分泌かく乱化学物質の  
人の生殖機能等への影響に関する研究

平成12年度 総括・分担研究報告書

主任研究者

津 金 昌一郎 国立がんセンター研究所支所

分担研究者

兜 真 徳 環境省国立環境研究所

山 本 正 治 新潟大学医学部

佐々木 寛 東京慈恵会医科大学

平成13(2001)年4月

## 目次

### I. 総括研究報告書

内分泌かく乱化学物質の人の生殖機能等への影響に関する研究	1
津金昌一郎	
(資料1) 子宮内膜症症例対照研究プロトコール	
(資料2) 乳癌症例対照研究プロトコール	

### II. 分担研究報告書

1. 分泌かく乱化学物質の人への健康影響に関する疫学的研究	40
津金昌一郎	
(資料) 内分泌かく乱化学物質と子宮体がんおよび 子宮内膜症に関する疫学研究の現状	
2. ストロゲン代謝系への影響評価に関する研究	51
兜 真徳	
3. 事・飲料水由来の内分泌かく乱化学物質の ヒト体脂肪蓄積量	54
山本 正治	
4. 子宮内膜症との関連についての症例対照研究	56
佐々木 寛	
III. 研究成果の刊行に関する一覧表	60

厚生科学研究費補助金(生活安全総合研究事業)  
総括研究報告書

内分泌かく乱化学物質の人の生殖機能等への影響に関する研究

主任研究者 津金 昌一郎 国立がんセンター研究所支所 臨床疫学研究部長

**研究要旨** 日常の生活環境における内分泌かく乱化学物質（EDC）への暴露が、人の健康影響と関連するか否かを疫学的に検討することを目的として、疫学研究をデザインするための基礎的情報（暴露と健康影響指標）を得ると共に、EDCの健康影響を検証するための子宮内膜症及び乳癌の疫学研究を開始した。一般地域住民における血清中の有機塩素系農薬の中央値（範囲）は、 $\beta$ -HCH : 0.50 (0.05-1.50)、HCB : 0.20 (0.02-0.70)、DDE+DDT : 5.0 (0.9-31.0) ng/mLであり、詳細な食事調査で把握した特定食品群の摂取量との関連が示唆された。魚の摂取量が多いと考えられる地域の妊婦の母乳中ダイオキシン濃度の平均値（範囲）は、15.3 (4.8-25) 及び17.4 (5.6-28) pg/g-fat (それぞれInternational-TEF及びWHO(1998)-TEFを用いた場合) であり、魚摂取量が多いほど高くなる傾向が示された。また、手術の際に採取した地域住民の脂肪組織中の有機塩素系化合物残留量の調査を開始した。ビスフェノールAジグリシジルエーテルの職業暴露者と対照者の尿中BPA濃度を高速液体クロマトグラフ-電気化学検出器により検討したところ、暴露者が高い値を示し、血漿中の卵胞刺激ホルモンが暴露群で有意に低かった。文献によるエビデンスの検討では、子宮体がんについてはEDCとの関連を示す研究はなく、子宮内膜症についてはEDCとの関連について一致した結果は得られていないかった。EDCと子宮内膜症の関連を検証するための症例対照研究では症例収集が進行中であり、すでに子宮内膜症35例、対照例49例を収集した。また、乳癌とEDCとの関連を検証するための症例対照研究のプロトコールを作成し、倫理審査を受け、症例収集の準備を完了した。

分担研究者

兜 真徳・国立環境研究所  
・上席研究官

山本正治・新潟大学医学部・医学部長  
佐々木寛・東京慈恵会医科大学  
産婦人科学教室・助教授

研究協力者

花岡知之・国立がんセンター研究所  
支所臨床疫学研究部主任  
研究官

坪野吉孝・東北大学大学院医学系研究科  
社会医学講座公衆衛生学分野  
講師

A. 研究目的

日常の生活環境における内分泌かく乱化学物質（EDC）への暴露が、人の健康影響と関連するか否かを疫学的に検討することを目的とする。平成12年度は、〔1〕疫学研究を実施するための基礎的情報を得るために、(1) 人へのEDC暴露と、暴露に寄与する生活習慣について検討する

とともに、(2) 横断面研究によってEDC暴露の健康影響およびその指標について検討を行う。さらに(3)人の健康影響に関するエビデンスについて文献的検討を行う。

また、[2] EDCによる健康影響を明らかにするための疫学研究として、(1)昨年度にプロトコールを作成した子宮内膜症の症例対照研究で症例収集を行い、さらに(2) EDCによる健康影響のひとつであることが疑われている乳癌発症へのEDC暴露のリスクを明かにするために症例対照研究を開始する。

## B. 研究方法

### 1. EDCの人の健康影響に関する疫学研究実施のための基礎的検討

#### (1) 人へのEDC暴露とその要因(暴露源)に関する基礎検討

##### (1-1) 脂肪組織中の有機塩素系化合物残留量と食事等との関連

地域住民で胃がん又は大腸がんの手術を行った者37名について、手術の際に摘出した臓器の非がん部(大網)を採取した。その脂肪組織中のPPCBの残留量を電子捕獲型検出器付きガスクロマトグラフで、DDT、 $\beta$ -hexachlorocyclohexane( $\beta$ -HCH)及びクロルデンの残留量をガスクロマトグラフ質量分析計で測定する。また、自記式調査票によって食事、職業、居住地の環境特性等について調べ、それらの関連を検討する。

##### (倫理面への配慮)

新潟大学医学部倫理委員会に文書及び口頭で説明し、実施の承認を得た(平成12年8月17日)。研究参加者に対して手術前に口頭で研究の説明を行い、自署によって研究参加の同意を得た。

##### (1-2) 血中の有機塩素系農薬量と摂取食品との関連

一般地域住民41名について、血清中の

有機塩素系農薬、 $\beta$ -HCH、Hexachlorobenzene(HCB)、DDD、DDE及びDDTの測定をガスクロマトグラフ-質量分析器で行い、同時に詳細な自記式食事歴質問票を使用して食品摂取量について調査し、それらの関連を検討した。

##### (倫理面への配慮)

研究参加者に対して口頭と書面で研究の説明を行い、自署によって研究参加の同意を得た。

#### (1-3) 母乳中のEDCと食事等との関連

魚の摂取量が多いと考えられる地域の妊婦46名について食品別摂取頻度調査を行い、魚・肉・牛乳類の摂取量を推定した後、7名から母乳と尿を採取し、母乳中ダイオキシン類および尿中フタル酸エステル、ビスフェノールA及びエストロジエン代謝物(2-OH-estrone, 16 $\alpha$ -OH-estrone)を測定した。さらに魚の摂取量が多いと考えられる別の集団から約40名の母乳提供者を選出し、残留性農薬類の測定を加えた同様な調査を開始した。

##### (倫理面への配慮)

研究参加者に対して口頭と書面で研究の説明を行い、自署によって研究参加の同意を得た。

#### (2) 人でのEDC暴露の影響およびその指標に関する基礎検討

職業的にビスフェノールAジグリシジルエーテル(BPADGE)に暴露されている男性42名と同工場内の暴露されていない年令、喫煙をマッチさせた男性50名について、スポット尿中のビスフェノールA

(BPA)濃度の測定を高速液体クロマトグラフ-電気化学検出器で行った。同時に血漿中の卵胞刺激ホルモン(FSH)、黄体刺激ホルモン(LH)、テストステロンの測定を行い、それらの関連を検討した。

##### (倫理面への配慮)

研究参加者に対して口頭と書面で研究の説明を行い、自署によって研究参加の

同意を得た。

### (3) 人の健康影響に関するエビデンスの検討

ダイオキシンや有機塩素系化合物などのEDCと、子宮体がんおよび子宮内膜症に関する疫学研究の現状を把握する目的で、文献レビューを行い、これまでの研究結果を整理した。

#### (倫理面への配慮)

文献レビューのため、倫理的な問題はない。

## 2. EDCの健康影響を検証するための疫学研究

### (2-1) 子宮内膜症の症例対照研究

昨年度に作成したプロトコール（別添資料1）にしたがって子宮内膜症及び対照例の症例収集を開始した。調査期間は2年を予定とする。対象者の収集に18ヶ月程度を要する予定である。

#### (倫理面への配慮)

研究プロトコールはすでに東京慈恵会医科大学倫理審査委員会で承認されている（平成11年12月8日、マイナーチェンジについて追加の承認平成13年1月29日）。さらに国立がんセンターと国立環境研究所の倫理審査委員会においても承認されている。研究参加者に対して書面で研究の説明を行い、自署によって研究参加の同意を得ている。

### (2-2) 乳癌の症例対照研究

乳癌とEDCとの関連を解明するために多施設症例対照研究を行う。初発の乳癌で調査期間中に長野県内の3病院（長野松代総合病院、長野赤十字病院、長野市民病院）に入院した20歳以上75歳未満の女性入院患者全員を症例、人間ドック受診予定者の女性で上記症例に対して年齢（±3歳）と居住地域が一致する者たち最も年齢の近い1名を対照とする。生活習慣に関する質問票調査及び血清中の

EDCやホルモン、チトクロームP450系酵素など環境化学物質の代謝に関連する遺伝子多型を測定し、乳癌発症とEDCとの関連について検討を行う。

#### (倫理面への配慮)

研究参加者の人権擁護やインフォームドコンセントの取得方法を明記した研究プロトコールを作成し、国立がんセンター倫理審査委員会に申請し、平成12年12月27日に承認された（別添資料2）。

## C. 研究結果

### 1. EDCの人の健康影響に関する疫学研究実施のための基礎的検討

#### (1) 人への暴露とその要因（暴露源）に関する検討

##### (1-1) 脂肪組織中の有機塩素系化合物残留量と食事等との関連

組織からの脂肪抽出を終わり、PCB、DDT、BHC及びクロルデンについて分析中である。

##### (1-2) 血中の有機塩素系農薬量と摂取食品との関連

一般地域住民における血清中の有機塩素系農薬は、 $\beta$ -HCH、HCB、DDEについては全員において検出された。DDDは7名のみで検出された。 $\beta$ -HCH、HCB、DDE+DDTの中央値（範囲）は0.50（0.05-1.50）、0.20（0.02-0.70）、5.0（0.9-31.0）ng/mLであった。 $\beta$ -HCHは米と牛乳の摂取量、HCBは魚摂取量、DDE+DDTは魚摂取量との関係が示唆された。しかし、それらの関連はいずれも断定できるような明確なものではなかった。

##### (1-3) 母乳中のEDCと食事等との関連

妊婦7名の母乳中ダイオキシン濃度は、International-TEF及びWHO(1998)-TEF（いずれもCo-PCB12種を含む）を用いた場合の平均値（範囲）は、それぞれ15.3（4.8-25）pg/g-fat及び17.4（5.6-28）pg/g-fatであった。母乳中ダイオキシン

濃度は授乳による低下傾向が認められた。初産5名の間で、魚摂取量及び肉類摂取量との相関をみると、魚摂取量が多いほど高くなる傾向が示されたが、統計的には有意ではなかった。尿中フタル酸エステル、ビスフェノールAはいずれも検出限界以下であった。

#### (2) 人でのEDC暴露の影響およびその指標に関する基礎検討

BPADGE暴露者と対照者の尿中BPA濃度(中央値)は、それぞれ1.06、0.52 pmol/ $\mu$ molクレアチニンで、前者が統計的に有意に高かった。血漿中のホルモンについては、FSHが暴露群で統計的に有意に低く(暴露群5.3、対照群7.6 mIU/mL)、LHとテストステロンについては差がなかった。FSHと尿中BPA濃度の間には弱い相関がみられた(順位相関係数-0.19、P=0.08)。

#### (3) 人の健康影響に関するエビデンスの検討

EDCと子宮体がんおよび子宮内膜症に関するこれまでの研究を総括すると、子宮体がんについては、人口ベースの二つの症例対照研究でいずれもDDTやPCB等の血清レベルによる明らかなリスク上昇を認めなかった。子宮内膜症については、病院ベースの小規模な症例対照研究が四つ報告されていた。症例で、血清PCBレベルの上昇を認めるものと認めないもの、ダイオキシンレベルの上昇を認めるものと認めないものがあり、結果は不一致だった。

## 2. EDCの健康影響を検証するための疫学研究

#### (2-1) 子宮内膜症の症例対照研究

2001年2月28日までに子宮内膜症35例、対照例49例を収集した。腹腔鏡下の内膜症進行期分類の内訳は、内膜症群: II期5例、III期12例、IV期18例、対照群: I期13

例、内膜症なし36例であった。

#### (2-2) 乳癌の症例対照研究

研究プロトコールを作成し、現在までに、そのプロトコールが国立がんセンター倫理審査委員会に承認され、症例収集の準備を完了したところである。今後、24ヶ月で症例収集を行う予定である。

## D. 考察

諸外国からのこれまでの報告では、摂取食品と体内の有機塩素系化合物の残留レベルとの関連が示されている。本年度の検討で、地域住民の血清中の有機塩素系農薬や母乳中のダイオキシンと、食品摂取量との関連が示唆される結果が得られたことから、日本人の食習慣についても、それに由来する暴露が存在することが考えられた。しかし関連は明確ではないため、現在測定中の体内脂肪中のEDC量等のデータを利用してEDC残留に寄与する食習慣等の要因についてさらに検討を行う。血中の何種類かの有機塩素系化合物や母乳中のダイオキシンについては、調査した全員について検出されていることから、EDCの暴露状況と健康影響に関する規模の大きい疫学調査が必要である。

エポキシ樹脂硬化剤BPADGEの暴露者と対照群での尿中BPA及び血漿中ホルモンレベルの比較で、FSHと尿中BPA濃度の間に関連がみられた。本研究は横断面の観察研究であり、このFSHの変動が一時的なものか、精子形成などの臨床的な変化に結びつくものは不明である。今後、BPA暴露の内分泌系への影響についてはさらなる調査が必要である。

EDCと子宮体がんおよび子宮内膜症に関するこれまでの疫学的知見はきわめて乏しく、EDCと子宮体がんおよび子宮内膜症との因果関係を適切に判断することは困難と思われた。子宮体がんに関す

るコホート内症例対照研究や、子宮内膜症に関するより大規模な症例対照研究の必要性が文献調査から示唆された。

子宮内膜症の症例対照研究では月間7例以上のペースで収集が行われており、予定通りに症例収集を遂行できるものと考えられる。

乳癌とEDCとの関連を解明するための症例対照研究は、欧米からの報告が大半であり、わが国からの報告はない。欧米諸国と比較して罹患率が低く、しかし最近増加しているという特徴をもつ日本人の乳癌に関する検討はEDCと乳癌発症についての関係を解明うえで有益な情報をもたらすと考えられる。

#### E. 結論

わが国におけるEDC暴露状況と暴露源を明かにする目的で、地域住民における血清中、体脂肪中の有機塩素系化合物、母乳中のダイオキシンの測定を行った。食事摂取との関連を検討したところ、血清中有機塩素系農薬及び母乳中ダイオキシンについて食事由来の暴露の存在を示唆する結果が得られた。EDC暴露の影響およびその指標を検討する目的で、BPADGE職業曝露者の尿中BPA濃度と血漿中のホルモンを測定したところ、暴露群で尿中BPAが高く、FSHが低く、かつ両者に弱い相関がみられ、BPAによる内分泌系への影響を示唆する結果が得られた。EDCと、子宮体がんおよび子宮内膜症に関する文献レビューでは、子宮体がんについては血清EDCレベルとの関連を示す研究はなく、子宮内膜症については統一した見解は得られていないかった。内分泌かく乱作用が疑われている化学物質が、食品や一般環境中に存在し、人が暴露していることが示されたことから、子宮内膜症と乳癌の疫学研究を開始した。EDCと子宮内膜症に関する症例対照研究では順調に症例収集

が進んでおり、さらに、EDCと乳癌に関する症例対照研究のプロトコールを作成し、倫理審査委員会の承認を受けた。

内分泌かく乱作用が疑われている化学物質が、食品や一般環境中に存在し、人が暴露していることが示されたことから、子宮内膜症と乳癌の疫学研究を開始したが、その他の健康影響に関しても考慮していく必要がある。

#### F. 健康危険情報

なし

#### G. 研究発表

##### 1. 論文発表

Hanaoka T, Yamano Y, Hashimoto H, Kagawa J, Tsugane S. A preliminary evaluation of intra- and interindividual variations of *hOGGI* messenger RNA levels in peripheral blood cells as determined by a real-time polymerase chain reaction technique. *Cancer Epidemiology, Biomarkers & Prevention* 2000;9:1255-1258.

Nishimoto IN, Hanaoka T, Sugimura H, Nagura K, Ihara M, Li X-J, Arai T, Hamada GS, Kowalski PL, Tsugane S. Cytochrome P450 2E1 polymorphism in gastric cancer in Brazil: case-control studies of Japanese Brazilians and non-Japanese Brazilians. *Cancer Epidemiology, Biomarkers & Prevention*. 2000;9:675-680.

Tsubono Y, Sasaki S, Kobayashi M, Akabane M, Tsugane S. Food composition and empirical weight methods in predicting nutrient intakes from food frequency questionnaire. *Annals of*

Epidemiology 2001;11:213-218.

Kobayashi M, Kawabata T, Hasegawa K, Akabane M, Sasaki S, Tsugane S. Single measurement of serum phospholipid fatty acid as a biomarker of specific fatty acid intake in middle-aged Japanese men. European Journal of Clinical Nutrition (in press).

Kabuto M, Sone H, Imai H, Kurokawa Y, Yonemoto J. Dioxins in milk and blood in relation to thyroid hormones and other possible biomarkers among people in a highly polluted area in Japan. The Proceedings of Dioxin 2000, vol. 48, 9-12, 2000, Monterey, CA.

Yamamoto M, et al. Comparative epidemiological studies on gallbladder cancer between Chile and Japan. Universidad Catolica del Norte, Chile, 2001.

Nakamura K, Nashimoto M, Yamamoto M. Summer/winter differences in the serum 25-hydroxyvitamine D<sub>3</sub> and parathyroid hormone levels of Japanese women. Int J Biometeorol 2000;44:186-9.

Nakadaira H, Nakamura K, Mutoh K, Yamamoto M, Katoh K. Arsenic residues in well 36y after endemic arsenic poisoning. Archives of Environmental Health 2000;55:364.

Mori K, Hasegawa M, Nishida M, Toma H, Fukuda M, Kubota T, Nagasue N, Yamana H, Hirakawa YSC, Ikeda T, Takasaki K, Oka M, Kameyama M, Toi M, Fujii H, Kitamura M, Murai M, Sasaki H, Ozono S, Makuuchi H, Shimada Y, Onishi Y, Aoyaki S, Mizutani K, Ogawa M, Nakao A, Kinoshita H, Tono T, Imamoto H,

Nakashima Y, Manabe T. Expression levels of thymidine phosphorylase and dihydropyrimidine dehydrogenase in various human tumor tissues.

International Journal of Oncology 2000;17:33-38

Watanabe T, Harada N, Sasaki H. Quantitative analysis of mRNA expression of estrone sulfatase in endometrial carcinoma and benign endometrium. Jikeikai Medical Journal 2000;47:121-127.

## 2. 学会発表

Yamamoto S, Sobue T, Sasaki S, Kobayashi M, Arai Y, Uehara M, Adlercreutz S, Watanabe S, Takahashi T, Itoi Y, Akabane M, Tsugane S. Validity of a self-administered semiquantitative food frequency questionnaire used in the 5-year follow-up survey of the JPHC study to assess isoflavonoid intake; comparison with dietary records. Fourth International conference on dietary assessment methods, Tucson, Arizona, September 17-20 2000.

Sasaki S, Kobayashi M, Takahashi T, Itoi Y, Akabane M, Tsugane S. Validation of a self-administered semiquantitative food frequency questionnaire (FFQ) used in the 5-year follow-up survey of the JPHC study: comparison with dietary records, serum and urinary biomarkers. Fourth International conference on dietary assessment methods, Tucson, Arizona, September 17-20 2000.

Sasaki S, Nagasawa S, Okubo S, Hayashi

M, Tsugane S. Self-administered diet history questionnaire (DHQ) as education and evaluation means for community-based dietary intervention trial against gastric cancer: a pilot study. Fourth International conference on dietary assessment methods, Tucson, Arizona, September 17-20 2000.

花岡知之, 山野優子, 橋本弘子, 香川順, 津金昌一郎. 末梢血白血球におけるDNA酸化損傷修復遺伝子hOGG1のmRNA量の個人差と疫学研究への応用に関する基礎検討. 第1回日本がん分子疫学研究会, 東京, 2000年5月.

花岡知之, 津金昌一郎. 遺伝子発現の疫学研究への応用. 第2回日本がん分子疫学, 東京, 2001年3月.

兜 真徳. 環境リスク研究の新たな展開—電磁波とダイオキシンを中心に. 第18回環境工学連合会, 2000年1月.

兜 真徳他. ダイオキシンの生体負荷とバイオマーカーとの関連（第1報）. 日本衛生学会, 福島, 2001年4月（予定）.

山本正治. 内分泌攪乱化学物質のヒトへの影響に関する疫学的アプローチ. Forum Ecology 2000, 東京, 2000年3月.

佐々木寛. リンパ節郭清術は開腹か内視鏡か 第38回日本癌治療学会総会, 仙台, 2000年11月.

H. 知的財産権の出願・登録状況（予定を含む）

該当せず

# 資料1

1999年10月28日第1版  
1999年12月20日第2版  
2000年1月18日第3版  
2000年4月28日第4版  
2000年5月23日第5版  
2000年7月11日第6版  
2001年1月29日第7版

## 子宮内膜症と内分泌搅乱物質に関する調査

### 研究計画書

A Study on Endometriosis and Exposure to Endocrine Disrupting Compounds

東京慈恵会医科大学産婦人科

国立環境研究所

国立がんセンター研究所支所臨床疫学研究部

# 子宮内膜症と内分泌攪乱物質に関する調査

## 目次

1. 調査名	1
2. 背景	1
3. 目的と意義	2
4. 調査研究者及び協力者の役割	2
5. 対象と方法	3
(1) 調査対象者	3
(2) 調査方法	4
(3) サンプル採取方法	5
(4) 調査項目	5
(5) 質問票	6
(6) 患者への負担、リスク、利益	6
(7) 調査期間	7
(8) 結果報告について	7
(9) 記録管理について	7
6. 参考文献	9

添付資料A：インフォームドコンセント用紙

添付資料B：調査対象該当者リスト

添付資料C：対象者の患者情報記録用紙

添付資料D：質問票

添付資料E：対象者への結果報告書

国内研究者連絡先

## 子宮内膜症と内分泌搅乱物質に関する調査

### 調査プロトコール

#### 1. 調査名

子宮内膜症と内分泌搅乱物質に関する調査

#### 2. 背景

子宮内膜症は良性疾患であるが、女性に疼痛と妊娠性の低下をもたらすことにより、個人的にも社会的にも重大な影響をおよぼす疾患であり、近年増加傾向にあると言われている。わが国の医療機関10469施設より施設規模別に無作為に787施設を抽出し、本疾患の罹患状況等を調べた研究によると、平成9年時点のわが国の子宮内膜症受療患者は128187人と推定され、10-60歳の女性における平均受療率は人口10万対298人である。このうち不妊を訴える者は30%である（武谷, 1997）。

近年、環境に存在する多くの化学物質がホルモンに似た作用あるいは拮抗作用を示すものであることわかつってきた。これらの物質は内分泌機構と相互作用があることから、内分泌搅乱物質と称され、それが野生動物やヒトの健康に悪影響を与えるといった証拠も提示されている（Wolff et al, 1993; Kavock et al, 1996）。これらの物質はエストロゲン様物質と考えられている。子宮内膜はエストロゲンの影響によって増殖するために、エストロゲン様物質は子宮内膜症の増悪要因と考えられる。このような化学物質と子宮内膜症との関与が近年2つの調査で示された。GerhardとRunnebaum (1992) は子宮内膜症患者の血中のPCB量が増加していることを、そしてRierら (1993) はダイオキシン含有食餌のアカゲザルは投与量に比例して子宮内膜症を発症し、重症度が増すことを見い出した。PCBとダイオキシンはエストロゲン様活性をもち (Kavlock et al, 1996)、一方、外因性エストロゲンの臨床使用は子宮内膜症に関係があることがわかつてきている (Cohen et al, 1994; Goh and

Hall, 1992)。これらの研究は内分泌搅乱物質と子宮内膜症との関係を支持するものである。

諸外国と同様にわが国でも、焼却炉の周辺地域などでダイオキシンの発生が報告されており、そのような化学物質による健康障害の実態解明が期待されている。

### 3. 目的と意義

目的は環境中に存在するPCB、農薬、ダイオキシンなどの内分泌搅乱物質の曝露がわが国において子宮内膜症の発症に関与しているかどうかを検討することである。環境中に存在するこのような化学物質が、再生産年令にある多くの女性を悩ませている子宮内膜症の発症を増加、憎悪させることが明かになったならば、本研究の結果は母性保健に大きな影響を与えるものになると考えられる。

また、内分泌搅乱物質が健康におよぼす影響について、子宮内膜症が鋭敏な健康影響の指標であることが明かになるかもしれない。さらに本研究によって乳癌や子宮内膜癌の発症や妊娠の成立に関しても有意義な知見が得られることが期待される。

### 4. 調査研究者及び協力者の役割

本研究は、厚生科学研究費補助金（生活安全総合研究事業）の中の「内分泌かく乱化学物質の人の生殖機能等への影響に関する研究（H11-生活-021）」（主任研究者：津金昌一郎、国立がんセンター臨床疫学研究部長）において実施されるものである。

また、本研究は、わが国の3研究機関と米国Centers for Disease Control and Prevention National Center for Environmental Healthとの共同研究である。

東京慈恵会医科大学産婦人科（佐々木（研究代表者）、許山、広島、田中）：

症例、対照例の収集。質問票調査。生体試料の採取。診断情報の収集。

国立環境研究所（兜）：

内分泌搅乱物質（血清中フィトエストロゲン、尿中農薬類）の測定。生体試料の分析・測定（LH, FSH, TSH, T3, T4などのホルモン、シトクロームP450代謝酵素遺伝子未梢血白血球中mRNA量）。

国立がんセンター研究所支所臨床疫学研究部（花岡、津金）：

研究総括。内分泌搅乱物質の測定（尿中ビスフェノールA、フタル酸エステル）。生体試料の分析・測定（シトクロームP450代謝酵素遺伝子多型および未梢血白血球中mRNA量）。データ管理・解析。

Health Studies Branch, Division of Environmental Hazards and Health Effects, National Center for Environmental Health (Amanda Niskar, Carol Rubin) :

本研究のプロトコール、研究デザイン、質問票および疫学的方法の原型作成。疫学的方法、データ解析、報告書作成に関する助言。これらはAtlanta studyのApproved IRB Protocol #1833と同じものである。

Division of Environmental Health Laboratory Sciences, National Center for Environmental Health (Don Patterson) :

血清中内分泌搅乱物質の測定（ダイオキシン類22項目、農薬類13項目、PCB類36項目）。これらはAtlanta studyのApproved IRB Protocol #1833中のリストに挙げられているものと同じ測定を行う。

## 5. 対象と方法

### （1）調査対象者：

本研究は、内分泌搅乱物質曝露（血清中、尿中の内分泌搅乱物質およびその代謝物の濃度）が子宮内膜症の発症に関連するという仮説を確かめることを目的としている。

症例および対照例は東京慈恵会医科大学産婦人科および関連病院で収集する。

症例および対照例は、日本および米国の倫理委員会で研究が承認され、かつ日本側の研究機関と米国 Centers for Disease Control and Preventionの間でProject Assuranceが取り交わされた後に収集を始め、それぞれ収集開始後の75例を目標とする。

症例は、不妊症治療を目的として受診した20-45歳の未経産婦で、腹腔鏡検査によって子宮内膜症Stage II以上と診断された者（AFS's 1985の基準に従う）。ただし、妊娠3ヶ月以上の妊娠経験者は

除く。研究参加に同意した者を症例とする。

対照例は、不妊症治療を目的として受診した20-45歳の未経産婦で、腹腔鏡検査によって子宮内膜症Stage I以下と診断された者か、不妊の原因が男性側にあることが判明している者。ただし、妊娠3ヶ月以上の妊娠経験者は除く。

子宮内膜症と診断された女性の通常の再生産年令は20-45歳である。また、通常、子宮内膜症と診断された女性は満期まで妊娠を継続できない。出産と授乳は内分泌系に影響をおよぼすため、対照者も出産と授乳の経験がないことが必要である。

## (2) 調査方法；

佐々木、許山、広島、田中（東京慈恵会医科大学産婦人科）が不妊治療または腹腔鏡検査以前の診断時に該当する女性に研究の説明をすることを東京慈恵会医科大学産婦人科婦長に指導する（添付資料A）。婦長は、本調査の対象者の条件に合う患者に対して、不妊治療または腹腔鏡検査以前の時期に、外来または病棟で書面で本調査の内容を説明する（添付資料A）。説明内容について自署による同意が得られた場合に本調査の対象者とする。医師は患者氏名、カルテ番号、確認日、説明日、同意の有無の一覧表（添付資料B）を保管する。同意書は研究者と調査対象者が各一部ずつ持つ。

内分泌搅乱物質曝露を把握するために、血清中、尿中、脂肪組織中の内分泌搅乱物質およびその代謝物の濃度、ダイオキシン等に関係が示唆されている代謝酵素類の遺伝子多型およびそれらのmRNA発現量の測定を行う。後者は、このような遺伝子情報が内分泌搅乱物質やホルモンの代謝や影響を修飾する可能性があるためである。

同意を得られた場合、不妊治療または腹腔鏡検査以前の時期に、東京慈恵会医科大学産婦人科医師の一人が、採血（約40ml）と採尿（約30mL）を行う。血清15mL（全血30mL）は血清中ダイオキシン、フラン、コプラナーPCBs、PCB同族体、残存農薬、血清脂質の測定に、血清1.5mL（全血3mL）と血漿1.5mL（全血3mL）は血清あるいは血漿中のホルモン類、植物エストロゲンなどの測定に使用される。血清1mL（全血2mL）と血漿1mL（全血2mL）は凍結保存される。Buffy coatは全血5mLから分離され、分析まで凍結保存される。尿15mLはビスフェノールA、フタル酸エステル類、農薬類の分析に使用され、残りの尿15mLは凍結保存される。

血清中ダイオキシン濃度に差がみられた場合に、それを確認する目的で脂肪組織中のダイオキシン量

の測定を行う。このために、腹腔鏡検査施行例については、脂肪組織も採取する。腹腔鏡検査は研究目的ではなく、主治医の判断で診断あるいは治療目的で行われるものである。脂肪組織の採取を含む説明と同意は腹腔鏡検査前に行われる。患者が検査の前に同意した場合のみ、脂肪組織が腹腔鏡検査中に採取される。脂肪組織を採取するために、再度、腹腔鏡検査が行われることはない。

血清、尿、脂肪組織は、国立がんセンター研究所支所臨床疫学研究部に最長25年後まで保存され、将来的な科学進歩が本研究の目的達成を助けると考えられた場合、必要に応じて倫理委員会の承認を得た後に使用される。

採血・採尿と同時に、プライバシーが守られる場所で、1名の専任インタビュアーによる面接で対象者に質問票（添付資料D）に回答してもらう。インタビュアーは東京慈恵会医科大学産婦人科婦長で、充分な医学的トレーニングを受け、患者のプライバシー保護の知識も充分に持っている。

また、血液および尿採取の性周期における時期を確認するために、治療目的のために記録された調査時期の基礎体温データを収集する。

子宮内膜症のStageなどの臨床情報に関しては別紙に記録する（添付資料C）。

### (3) サンプル採取方法；

採血は午前中空腹時に、10mL血清用採血管3本、5mL血清用採血管1本、5mLEDTA-2Na採血管1本を行う。速やかに、血清用採血管から血清を分離する。EDTA-2Na採血管からは血漿、Buffy coatを分離する。これらは別に定めるようにそれぞれの容器に分注して、-80℃で保存する。

採尿は、採血を行う日の早朝第一尿を10mLスピッツ管3本に採取して、-80℃で保存する。

### (4) 調査項目；

血清：

ダイオキシン、フラン、コプラナーPCBs、PCB同族体、残存農薬、血清脂質

(The Division of Environmental Health Laboratory Sciences, National Center for Environmental Health)

Buffy coat：

ダイオキシン等に関係が示唆されている代謝酵素類の遺伝子多型およびそれらのmRNA発現量

(Cytochrome P450 1B1および1A1、AhRなど)。

(国立環境研究所、国立がんセンター研究所支所)

血清、血漿：

ホルモン類（LH、FSH、TSH、T3、T4など）植物エストロゲンなど。

(国立環境研究所)

尿：

ビスフェノールA、フタル酸エステル類など尿中の内分泌搅乱物質。

(国立がんセンター研究所支所)

農薬類。

(国立環境研究所)

その他：

質問票、基礎体温データ

(東京慈恵会医科大学産婦人科)

(5) 質問票（添付資料D）；

インタビューは東京慈恵会医科大学産婦人科婦長によって行われる。内膜症との関連が疑われる喫煙、妊娠歴、職業などの要因や、内分泌搅乱物質との関連が疑われる要因（タンポン使用や農薬の使用など）の情報を得ることを目的とする。得られたすべての情報の内容は保護される。

(6) 患者への負担、リスク、利益；

ルーチン採血時に同時に本調査用の血液を採取するため、患者への負担やリスクは静脈穿刺の際の痛みなどルーチン採血時の負担やリスクを越えるものではない。

患者は調査終了後に自分の血清中および尿中の内分泌搅乱物質量（血清中ダイオキシン、フラン、コラナーポリクロム代謝物質、PCBs、PCB同族体、残存農薬、血清脂質、その他の化学物質。尿中ビスフェノールA、フタル酸エステル類、農薬類）を知ることができ、調査担当者からその臨床的意義、研究結果の説明を受けることができる。

(7) 調査期間；

調査期間は2年間を予定とする。対象者の収集に18ヶ月程度、研究所における測定・分析に3-6ヶ月程度、統計学的解析と論文作成に4ヶ月間程度を要する。インタビューとデータ入力は、研究参加者の収集と同時に行う。

(8) 結果報告について；

分析結果の解析は（4）で示された研究機関で行なわれる。この調査から得られたどのような結果も共同研究機関によって発表される。

調査終了後に、血液および尿検査の結果（場合によっては、脂肪組織の検査）、結果の意義、他の参加者の値との比較が記載された報告書（添付書類E）が担当医師（主治医）宛に郵送され、そのコピーが医師から対象者に渡される。調査担当者は、研究参加者である患者が参加できる説明会を開き、調査結果の説明を行う。調査担当者は、研究参加者である患者がプライバシーが保たれる環境で個人結果の臨床的意義、研究結果の説明を受けることが出来る機会を用意する。過去の経験からは、研究参加者は、個人結果と研究全体の結果を知ることを要望し、調査担当者に質問をする機会があることを評価するものである。

(9) 記録管理について；

添付資料A、B、C、D、Eの用紙を使用する。

A：インフォームドコンセント用紙

B：対象患者の一覧表

C：対象者の臨床情報記録用紙

D：質問票　**質問票の内容は略**

E：対象者への結果報告書

以上の書類は国立がんセンター研究所支所臨床疫学研究部で保管する（施錠し記録を保護）。

個々の対象者についてBの書類でID番号を付ける。同じID番号をC、D、Eの書類に付ける。Bの書類で患者氏名がマスターリストと照合でき、AとBの書類は対象者の医師が保管する（施錠し記録を保護）。C、D、Eの書類には氏名は記載しない。

サンプルにもID番号が付けられる。サンプルは匿名で分析されるが、サンプルと個人識別情報は個人結果を返却するために医師によってリンクすることが可能である。

## 6. 参考文献

武谷雄二, 他. 子宮内膜症の実態に関する研究. 平成9年度厚生省心身障害研究報告書「リプロダクティブヘルスからみた子宮内膜症の実態と対策に関する研究」, 1997.

Cohen I, Altaras MM, et al. Postmenopausal tamoxifen treatment and endometriosis pathology. *Obstetrical & Gynecological Survey*. 49(12):823-9, 1994.

Gerhard I, Runnebaum B. The limits of hormone substitution in pollutant exposure and fertility disorders. (German) Zentralbl Gynakol. 114:593-02, 1992.

Goh JT, Hall BA. Postmenopausal endometrioma and hormonal replacement therapy. Aust N J Obstet Gynaecol. 32(4):384-5, 1992.

Kavlock RJ, Daston GP, DeRosa C, et al, Research needs for the risk assessment of health and environmental effect of endocrine disruptors: A report of the US EPA-sponsored workshop. Environ Health Perspect 104(Suppl 4): 1996.

Wolff MS, Toniolo PG, Lee EW, Rivera M, Dubin N. Blood levels of organochlorine and risk of breast cancer. J Natl Cancer Inst. 85:648-652, 1993.